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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Меньше■ ручного■ тру-
да■и больше■современных■
технологий -■тенденции■раз-
вития■АПК■Союзного■госу-
дарства.

дублирование  
в прошлом
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта про-
довольствия Синеокой при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент -  55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран - за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии ПС 
по аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

- Комиссию создали только 
год назад. Выделить аграрный 
профиль было правильным 
решением. За это короткое 
время мы добились суще-
ственных результатов - под-
готовку кадров для АПК уже 
включили в план союзного 
финансирования, - рассказал 
председатель■Комиссии■ПС■
Николай■Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

- Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы - циф-
ровизация, техническое осна-
щение процессов, инноваци-
онные разработки. В Союзном 
государстве ставят общие це-
ли и задачи - и они уже не ду-
блируют друг друга. Лучшее 
берем из того, что наработа-
ли российские и белорусские 

ученые, есть разделение тру-
да. Совместно получим хоро-
ший продукт.

По словам депутата, санк-
ции - не только трудности. На 
практике они дали положи-
тельный эффект.

- Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают особое 
внимание - есть возможность 
продвинуть наработки, кото-
рые долгое время по каким-то 
причинам были в тени. Сего-
дня есть заказ на отечествен-
ные инновации в сфере АПК. 
Парламентарии должны дать 
путевку в жизнь хорошим иде-
ям и нужным инициативам.

корм  
из биогаза
Одна из главных тем обсуж-

дения - выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 
семь комплектов конструк-
торской документации, поя-

вилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

- В Жабинке (Брестская об-
ласть) уже выпустили боль-
ше сорока тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, - рассказал гендирек-
тор■Научно-практического■
центра■ НАН■ Беларуси■ по■
механизации■производства■
Дмитрий■Комлач. - Есть успе-
хи и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка - тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

- Успели опробовать ком-
плексы для производства 
кормов,  - рассказал Дми-
трий Комлач. - Эффективные, 
а стоимость в три раза мень-

ше аналогов. Уже есть заявки 
на покупку от предприятий 
Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов руб-
лей.

- И это только начало - раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, - пояснил предста-
витель■Минсельхоза■России■
Владислав■Несмеянов.

■■ Аграрные■ведомства■Бела-
руси■и■России■согласовали■на-
правления■сотрудничества■на■
2024 -■2026■годы.

- у нас уже есть понимание, как 
мы будем работать дальше, - расска-
зал министр■сельского■хозяйства■
и продовольствия■Беларуси■Сергей■
Бартош. - предстоит большая работа 
по формированию правовых основ 
союзного государства для аграрной 
политики и реализации конкретных 
импортозамещающих кооперацион-
ных проектов.

сейчас уже почти закончили дорож-
ную карту по расширению интеграции 
инфосистем в области ветеринарии.

Владимир■КАШИН,■заместитель■
председателя■Комиссии■ПС:

- ударный труд 
крестьян опира-
ется на достиже-
ния науки. В связи 
с изменением кли-
мата нужно отра-
батывать модель 
получения 1,5  - 2 
урожаев - террито-
рии союзного госу-
дарства позволяют 

внедрять такие подходы. опыт есть, но 
его нужно приумножать. с точки зрения 
экономии ресурсов это очень выгодно.

надо всерьез озаботиться сбереже-
нием сельского населения. мы знаем, 
как оно таяло в безвременье, когда 
деревне не уделяли особого внимания. 
если мы сегодня не позаботимся о кре-
стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. напри-
мер, хорошего механизатора в россии 
буквально перекупают хозяйства друг у 
друга. и тут опыт беларуси бесценен - 
думать о селе начали давно, реали-
зовывали масштабные государствен-
ные программы, опробовали разные 
стратегии и подходы для привлечения 
и удержания кадров. 

Дмитрий■МЕЗЕНЦЕВ,■Госсекретарь■
Союзного■государства:

- аграрно-промышленный комплекс 
для беларуси и рос-
сии - предмет гордо-
сти и безусловный 
фактор обеспече-
ния национальной 
продовольственной 
безопасности двух 
государств, объеди-
ненных союзным 
договором. не раз 

слышали от национальных лидеров 
Владимира путина и александра лу-
кашенко, что задачи, которые ставят 
перед аграрно-промышленным ком-
плексом, работниками сельхозсферы, 
успешно решаются. Фаза беспреце-
дентного санкционного давления, ко-
торое коллективный запад оказывает 
на беларусь и россию, не изменила ни 
структуру продовольственного рын-
ка, ни тенденции на укрепление основ 
аграрно-промышленного комплекса, - 
это остается приоритетом.

за время действия союзного до-
говора в сельхозсфере реализовали 
программы «молоко», «овощи», «со-
юзный комбайн», «отходы», «комби-
корм». из бюджета союзного государ-
ства направили миллиарды российских 
рублей.

■■ Появится■ новая■ про-
грамма■ «Садоводство-
СГ».

задумка отличная  - раз-
работать высокотехнологич-
ное оборудование для садов, 
ягодных плантаций и питом-
ников. а вот с подготовкой до-
кументации пока проблемы. 
госзаказчиками должны стать 
министерство науки и высше-
го образования россии и нан 
беларуси.

- если будут пробуксо-
вывать оформление бумаг 
и дальше, вряд ли получат 
финансирование в 2024 го-
ду, - предупредила начальник■
Департамента■экономики■
и отраслевых■программ■По-
стоянного■Комитета■Союз-
ного■государства■Светлана■
Иванова.

Депутаты тоже обратили 
внимание на несерьезный 
подход уже на начальном эта-
пе: если сейчас так, то что бу-
дет дальше?

- Время не терпит, - сказал 
николай Шевчук. - не хоте-
лось бы терять еще год. тем 
более что речь идет о важной 
для импортозамещения про-
грамме.

ПЕРСПЕКТИВЫ
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кушаТЬ продано
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на отечественном рынке.

Наша продукция  
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.


